

AÑO IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de la Abadia, 3.

Gandia 4 de Mayo de 1884.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico. **Núm. 173**

CRISIS OBRERA.

Con sobrada justicia, y con no menos razon, alarmados nuestros apreciables colegas madrileños, vienen ocupándose desde hace algunos dias de demostrar al Gobierno la necesidad en que se encuentra de adoptar medidas extraordinarias y de carácter escepcional, para salir al encuentro de los conflictos que parece se inician en los oscuros celajes de la atmósfera que en Madrid respiran las clases obreras, y evitar las funestimas consecuencias que esos conflictos acarrear.

Si reciprocas correspondencias se invocaran con ese motivo por nuestros compañeros de la corte, para reclamar de las humildes publicaciones de provincias apoyo y concurso, á fin de facilitarles el logro de su deseo en situacion tan difícil, á fé á fé que habriamos de encontrar en la historia cuyo epilogo comienza, fundamentos bastantes para dejar aislada á la prensa cortesana en la cuestion que se debate; pero como despues de todo, ni el patriotismo, ni el respeto á las conveniencias, ni el interés provincial saldrian bien parados de esa actitud, doblemos la hoja como vulgarmente se dice y demos al viento el recuerdo del pasado en aras de las exigencias del presente.

Cuando en el colmo de la embriaguez y del entusiasmo la prensa de Madrid, reclamaba y conseguia bajo las apariencias de legalidad, privilegios y facilidades para recoger lo útil de todas partes, con menoscabo del derecho que á las demás poblaciones asistia para reclamar y obtener iguales beneficios, mas de un eco perdido en el vacío de la indiferencia conque en los centros del bullicio se oyen las sentidas quejas de las pacíficas provincias, dejase oír y señaló las contingencias de aquella fiebre, pronosticando el desenlace de la dolencia.

Basta á nuestro propósito convertirnos en fieles intérpretes de aquellos ecos que habremos de traer á la memoria, no para que nos sirvan fundamento á las reconveniones que muy bien pudiéramos dirigir, sino para recordar á los que lo hayan olvidado, que la prensa de provincias cumplió entonces, como cumplirá hoy, con los deberes que las circunstancias le imponian.

Asi pues; de la misma manera que en aquella época hizo titánicos esfuerzos para impedir que la vida del trabajo se reconcentrara en Madrid con demanda de brazos robados á la agricultura, que hanse dirigido allí donde el porvenir se presentaba siquiera fuese pasajero, mas alagüeño; de igual suerte ahora que, por virtud de aquellas indiscretas manifestaciones del exclusivismo, se ha desequilibrado el modo de ser económico de los pueblos, por lo que á la esfera de la produccion concierne, hará idénticos esfuerzos para procurar atajar el mal y ponerle en estado de curacion segun anhelan los mismos que á él han contribuido.

Aprovechemos la oportunidad que á la prensa de provincias se presente para coabyuvar con la de Madrid á que, el gobierno de la nacion velando por el orden pocas veces garantido, cuando el malestar aqueja á las clases obreras y solicito por la prosperidad pública, fije sus ojos en la agricultura, fuente de la riqueza nacional; ensanche con su protectora accion el limite de su desenvolvimiento; fomenté con su poderosa iniciativa la salida de sus producciones, y facilite al comercio, por medio de serias combinaciones de verdadero crédito, los medios de emplear su inteligencia y su cálculo con legitimo provecho, consiguiendo

con ello, segun la misma prensa indica, el retorno á sus respectivas provincias de los trabajadores que en Madrid ya no tienen ocupacion asegurada y que pudieran tenerla, y es preciso que la tengan, en las fértiles comarcas de la Peninsula que tanto sienten su ausencia.

El Gobierno puede y debe además como nuestros colegas madrileños proponen, remover los obstáculos que se opongan, á la ejecucion de las obras que en provincias esten paralizadas ó sin poderse inaugurar por los entorpecimientos de rutinaria y penosa tramitacion, como sucede, por ejemplo, con las correspondientes al puerto de Gandia, de las cuales nos proponemos ocuparnos preferentemente.

En resumen: por nuestra parte bien insignificante por cierto, unimos nuestro escaso valimiento al de la prensa de Madrid y nos permitimos escitar el celo y el patriotismo de nuestros camaradas los periódicos de provincias, para que, formando digámoslo así una especie de coalicion, ayudemos á conjurar los peligros que las crisis del cuarto estado llevan consigo: y procuradores de sus racionales aspiraciones, obtengamos en el protocolo del juicio abierto, providencias favorables para las necesidades del trabajo, que son las necesidades de la riqueza pública. Por lo pronto, abogemos todos, y nosotros desde luego así lo haremos, porque se lleve á efecto lo que la prensa madrileña bajo la presion de las circunstancias viene reclamando.

UN PASEO POR LA MONTAÑA.

PINET.

III.

Amigo Vicente: Si el solo nombre no revelase ya bastante toda la aridez del páramo que sirve de asiento al pueblecillo en que la presente vió su luz primera, encabezaria mi epístola demostrándote que no pudo ciertamente estar en este sitio el paraíso terrenal. El raquitismo de unos desbarriados vegetales, constituyendo todo el ornato de estas yermas soledades y dando nombre á una considerable extension, me dispensa de cuantas ponderaciones pudiera mi mal humor sugerirme para debidamente elogiar este pedregoso panorama, que ha sido durante ocho dias el martirio de mis piés y que será, mientras el mundo exista, el lunar de la naturaleza. Todo se lo perdonaria gustoso á este malaventurado suelo, si fuera más abundante en objetos, como se dice, antidiluvianos; mas si pobre es en seres vivientes, pobre y pobrísimo es en seres petrificados. Sin duda que Pinet ha sido siempre Pinet en todas las épocas de la creacion, y tengo mis recelos de que ha de participar tambien de su aridez mi presente relacion.

Aunque el exordio no sea el mas apropiado para ganarse la atencion de un auditorio mal dispuesto, espero que la conclusion no será desatendida por aquellos terratenientes de Marchiguera que, siempre amigos de mirar por su conveniencia, no querran aventurar capitales en empresas descabelladas. El desengaño que prometo á los que anhelan por aguas artesianas no será lisonjero; pero tendrá la ventaja de ser desapasionado, y tan económico que por dirigirse á todos, de nadie exige ni aun el agradecimiento.

La meseta conocida con el nombre de montañas de Pinet está situada en el extremo oriental de la llamada Serra Grossa, que despues de nacer con arrogancia en los picos de Mojente, y formar el cor-

don divisorio entre las huertas de Jativa y valle de Albaida, y hacer alarde de su pujanza en el erguido Mondüber, viene repentinamente á fenecer orillas del Mediterráneo. La extension de la sobredicha planicie será de ocho á diez leguas cuadradas, su altura media unos 300 metros; aunque no moriria yo mártir por defender la exactitud matemática de ambas cantidades.

La época de su formacion se remonta al periodo cretáceo, como lo prueban las abundantes nerineas que se encuentran en la partida del Borró, término de Almiserat. Entre los fósiles de esta localidad tuve el gusto de encontrar una ostrea taladrada por un teredo en la misma impresion muscular. Por lo visto la tierra ha gozado siempre del satisfactorio espectáculo de ver á sus hijos manteniéndose los unos á expensas de los otros, á los grandes abusando de la fuerza en perjuicio de los pequeños, y estos vengarse con sus astucias é impertinencias.

Los estratos se inclinan ó buzan hácia el sudoeste, de modo que mirados de Montichelvo, aparece una suave rampa que, arrancando del Coll de Lautó y vertientes de Luchente, se eleva insensiblemente hasta las agujas de Barig. Por la parte oriental ó de Marchiguera presentan los estratos un sscarpe repentino, dejando al descubierto todas las capas de cuya sobreposicion resulta la meseta. Aunque á primera vista parezca presentarse por este lado bastante franca la estratificacion, conviene no olvidar, que los lechos forman planos inclinados hácia el sud-oeste, y que por la parte de Marchiguera tan solo descubren de soslayo su flanco oriental.

La composicion mineralógica es enojosamente uniforme. Bancos poderosos de piedra caliza azulada, alternando con otros igualmente medrados de caliza teñida de rojo por el hierro, es toda la variacion que ofrece el carácter mineralógico.

A la izquierda del río Bernisa, en las inmediaciones de Rótova, aparece un lecho de algunos metros de espesor formado de una caliza silicea, blanquecina, cuarteada, deleznable y hasta pulverulenta, repugnante al tacto y que por su posicion conocida en puntos cercanos, indica que la serie de bancos cretáceos ahonda en esta localidad hasta una profundidad considerable.

Y en efecto: á una legua escasa de Rótova, en la cantera de Botes ó Cruz de Palma, se presenta por encima del horizonte hipuritico, la caliza silicea cuarteada, lo que hace muy probable que corra todavia por debajo el cretáceo inferior, como efectivamente sucede en el vecino Portell del Real, donde pueden estudiarse los asomos que, por debajo de la caliza en cuestion, hace el piso neocénico.

Otro motivo me obliga á creer que las rocas permeables de la meseta de Pinet, tienen muy hondos cimientos. Pues si desde las inmediaciones de Rótova, pasando por detrás de S. Jerónimo y contorneando en nuestra marcha los barrancos Lloret y Verde, subimos hasta la Caldereta, encontraremos constantemente el banco de la arenisca cuarteada, formando en último término la cueva del Parpalló. Y si ahora consideramos el hacinamiento de bancos calizos que es preciso atravesar para descender al nivel de Jeresa, sin que todavia aparezcan los cimientos del cretáceo, habremos de convenir que seria un empeño ruinoso obstinarse en perforar una corteza tan desarrollada, sin que haya probabilidades de encontrar otra cosa, que un irreparable cuanto estéril desengaño. Volveré á insistir sobre este punto, una vez que haya escudrinado con detenimiento todo el valle de Marchiguera. Ahora terminemos todo lo relativo á las alturas de Pinet.

Sus limites septentrionales con el valle de Barig están indeblemente deslindados por un dilatado peñasco vertical que, atendidos sus moradores bien pudiera llamarse el Gibraltar de los buitres. Por debajo corre un grueso filon de arcilla plástica alternando con hiladas de yeso, y con todas las apariencias de triásica.

Las aguas pluviales, filtrando al través de las agrietadas rocas cretáceas, y detenidas en su carrera por aquel impermeable obturador de arcilla, se ven forzadas á reaparecer en la renombrada fuente de la Puig-mola. Sería digno de saberse qué ingeniero ideó practicar escavaciones por bajo de la arcilla, para aumentar el contingente del manantial. Gracias á que la capa de arcilla era bastante espesa para resistir á la filtracion de las aguas superiores, pues de lo contrario, hubieran los vecinos de Barig realizado la fábula de aquella codiciosa muger que, creyendo hacerse rica de una, mató la gallina que le ponía huevos de oro.

Avanzando un corto trecho en direccion á Barcheta, hasta la partida llamada el Cantalar, se encuentra interrumpido el valle con las ruinas de una montaña que, sentada sobre una base resbaladiza, se derrumbó en los primitivos tiempos, sin dejar otro recuerdo de su existencia, sino un enorme portillo en la cordillera y un desordenado hacinamiento de escombros que mide más de un kilómetro de estension. Hasta en sus ruinas es grandiosa la Naturaleza. Un desperfecto relativamente insignificante, arroja más escombros que pudiera resultar del confuso hacinamiento de un centenar de nuestras mas populosas ciudades.

Tuyo

LEANDRO.

LA CONFESION.

El confesor me dice

Que no te quiera,
Y yo le digo: «¡Padre,
Si usted la viera!» (1).

Dice que tus amores me vuelven loco,
Que á mi deber no atiendo, que duermo poco;
Dice que nuestras muchas conversaciones
En la aldea fomentan murmuraciones;
Dice que no quererte fácil me fuera;

Y yo le digo: «¡Padre,
Si usted la viera!»

En vano le aseguro que eres tan pura,
Que hay que rezar delante de tu hermosura;
Que eres gentil y airosa cual la azucena,
Que nacen en tus labios nardo y verbena;
Que son lluvia de Mayo tus blondos rizos
Y que vivir no puedo sin tus hechizos.

Él me dice muy fosco: «Que es gran quimera.»
Y yo le digo: «¡Padre,
Si usted la viera!»

Confesando que el alma tengo en tus ojos,
Me dijo el padre cura con mil enojos,
Que un pecado tan grande no perdonaba,
Y que si te queria me condenaba.
Yo entonces en amante dulce arrebató,
Del pecho en que le llevo saqué un retrato;
Y el cura al ver tu imagen, luz y alma mia,
Contemplándola absorto, se sonreía.
«¡Ésta sí que refleja santos amores!»
«¡Creyó que era la Virgen de los Dolores!»
«No hay como ésta ninguna, ¡qué luz destella!»
Y yo le dije entonces: «¡Pues ésta es ella!»
Olvidado ya el cura de su corona,
Dijo abriendo los ojos: «¡Linda persona!»
Si es buena cual hermosa, ¡que en paz te quiera!»
Y yo le dije: «¡Ay, Padre,
Si usted la viera!»

EUSEBIO BLASCO.

FIESTAS EN BENISA

Benisa 1 de Mayo de 1884.

Sr. Director de EL LITORAL.

Muy Sr. mio: Confiado en que se dignará V. dar sabida en su ilustrada publicacion á esta breve reñena me permito dirigirme á V.

Todos los pueblos guardan recuerdos memorables que constan en el auténtico archivo de la tradicion, y por esto sabe tambien la villa de Benisa que doscientos años há, unos peregrinos piderion hospedaje á Juan Vives, que gustoso se lo concedió,

dejándole en premio de su caridad un pequeño lienzo con la imagen de la Inmaculada Concepcion.

Vinieron dias de prueba para esta mi querida patria, seguía pertinaz asolaba estos campos, de sí ya bastante áridos, y numerosas familias sin pan, y el vecindario todo contristado por castigo tan singular, imploraba la misericordia divina con preces y rogativas; pero Dios sin duda quería ampararnos bajo el protector manto de su santa madre, y no cedió en su rigor hasta que el lienzo de Juan Vives salió en pública rogativa, que colmando los deseos de los atribulados vecinos rasgó las nubes que pronto se amontonaron en el hasta entonces azul firmamento, derramando abundante lluvia que fertilizó con general alegría, la estéril comarca.

Tal vez algun espíritu fuerte se sonría al leer este mi relato, pero yo que lo llevo encarnado en mí, yo que á la tradicion cristiana popular rindo sagrado culto, me envanece en relatar lo de mi villa, y compadezco á los que, mas por sistema que por conviccion, satirizan esas morales é históricas páginas que las generaciones vienen perpetuando sin estar escritas en libro alguno.

Desde entonces la Inmaculada Maria, bajo la invocacion de «La Pequeña», ha sido el consuelo de todo benisense; el soldado cuando abandona sus patrios lares, el que gime bajo cualquier desgracia, y el que consuelo necesita en sus aflicciones, acude presuroso, henchida su alma de fé y con la esperanza en el corazon á suplicar á su Purísima Chiqueta el alivio que su pena necesita.

Por tanto no estrañará, que esta villa quisiera conmemorar dignamente el segundo centenario de la adquisicion de tan venerada protectora.

Fiestas religiosas y cívicas han preparado nuestras dignas autoridades para solemnizar suceso de tan feliz recordacion.

Vistiose de gala la Villa con multitud de arcos é iluminaciones á la veneciana en prueba de su contento, y para recibir dignamente á la multitud de huéspedes que atraidos por la festividad concurrieron en número considerable.

Dos cabalgatas perfectamente organizadas recorrieron la poblacion en la víspera y dia de la gran solemnidad.

Componianse de danzetas que ha dirigido con la maestría que le distingue el célebre Poca-Sangre, á quien demasiado conocen sus conciudadanos como lumbrera en este género, con los demás adherentes de caballitos etc. etc, cerrando la comitiva el carro de triunfo que debido á la complacencia de ese Ayuntamiento hemos podido lucir en nuestras fiestas. Plácesme, pues, al sinigual Marzal, sin olvidar al maestro Tomás Laborda que con sus lucidos atalajes y su activa colaboracion contribuyó al éxito de la fiesta.

Varios castillos de fuegos artificiales, los acordes de cinco bandas de música y los irremplazables toros callejeros completan el cuadro de las fiestas cívicas, que con razon y sin inmodestia pueden calificarse de notables.

Las religiosas no lo han sido menos: las misas cantadas por numerosa y escogida capilla, ocupando la cátedra del espíritu santo el distinguido orador Sr. Badal, Canónigo de la Metropolitana, y otro de no menos fama, cuyo apellido siento no recordar.

Pero á todas las fiestas religiosas superó la solemnisima procesion realizada el domingo de la festividad.

Sr. Director, conmueve y alegra á la par, la manifestacion de todo un pueblo que por sentimiento y por gratitud patentiza públicamente su religiosidad.

F. de A. B.

VARIEDADES

UN TIPO.

Una anecdota concerniente al general Sherman y á uno de sus amigos de la juventud, llamado Juan Enrique Clay Dean, célebre por lo poco cuidadoso de su persona.

Cuando Sherman fué promovido á General, Dean, que se encontraba en Washington, deseó saludar á su antiguo amigo.

Se presentó en casa del general, que le recibió con los brazos abiertos.

Hablaron largo rato del pasado, y Dean aceptó la invitacion para comer.

La dueña de la casa, Sra. Sherman, creyó deber decir al oido del general:

—Pero, hombre, yo no puedo recibir en mi mesa á un hombre tan sucio; ¿no podrias hacer que se mudara y se lavara un poco?

Sherman se encargó de vencer aquella dificultad, y llevando á Dean á su cuarto, le hizo lavarse, cepillarse y que se pusiera una camisa limpia suya. Despues de esta modificacion de tocado, Dean se sentó en la mesa de la Sra. de Sherman.

Un año más tarde, el general Sherman se encontraba en un hotel de San Luis con su familia, cuando le entraron una tarjeta que decia «Enrique Clay Dean.»

Alegróse el general, pero su señora creyó deber decirle.—Procura que esté presentable siquiera para la mesa.

Sherman acogió á Dean con gran placer, pero pocos momentos antes de la hora de la comida,

condujo á su tocador, y como el año anterior, le hizo lavarse y ponerse camisa limpia.

Las cosas pasaron como antes y la comida fué buena y alegre.

Al dia siguiente, la Sra. Sherman, teniendo que hacer los preparativos de una marcha, y vigilando cómo se empacataban los baúles y la ropa blanca de su marido, hizo una exclamacion, por cuya causa le preguntó éste.

—¿Qué es eso?

Por toda contestacion, la Sra. Sherman le designó la camisa negra que habia dejado su huésped y que llevaba las iniciales del general W. T. S.

Era la misma camisa que Dean se habia puesto en Washington, doce meses antes, para comer con la generala, y que no se habia vuelto á quitar.

NOTICIAS

Con aplauso vemos las medidas higiénicas que las naciones toman á fin de evitar la temible visita del cólera, que ya causa estragos en la India.

Como por el mar habríamos de adquirir tal desgracia, aunque no es fácil que á nuestra playa lleguen embarcaciones procedentes de puntos infestados, no obstante nos permitimos llamar la atencion sobre ello á las autoridades marítimas.

El dia 30 de Abril último fueron elegidos sin oposicion compromisarios para la votacion de Senadores D. Jesús María de Arias, Alcalde Presidente del M. I. Ayuntamiento, y D. José Tomás Sanjuan, tercer Teniente del mismo.

El martes próximo, 6 de los corrientes, tendrá lugar la presentacion en la Secretaría de la diputacion provincial de las actas de los compromisarios; el miércoles á las 10 de la mañana la votacion de la mesa definitiva en el Paraninfo de la Universidad; y en igual sitio y á igual hora del jueves la eleccion de Senadores.

En virtud de órdenes superiores ha sido trasladado nuestro distinguido redactor y amigo particular P. Salvador Calvo de las Escuelas-Pías. Sentimos muy de veras su ausencia y le suplicamos continúe favoreciéndonos con sus bien redactados escritos.

Apesar de la limpia efectuada en las acequias del camino del mar, continua este en el mal estado que denunciamos en nuestro número anterior: la causa parece ser el desmoronamiento de las márgenes de dichas acequias socavadas por los chiquillos que se sirven de la tierra para mezclarla en el estiercol.

Aunque el tiempo ha mejorado notablemente en nuestra comarca, continuan siendo las circunstancias poco favorables para la exportacion de verduras; pues las noticias del medio dia de Francia continua acusando como en la última semana, tiempo frio.

Si bien es verdad que los perros vagamundos deben ser perseguidos en esta época en que contraen hidrofobia, tambien es cierto que los municipales deben saber distinguir cuando un perro, por un descuido ha podido escaparse, lo cual se desprende de la clase y condiciones del mismo, en cuyo caso deben recojerlo hasta que se reclame.

Seria, pues, conveniente que tuviesen en cuenta estas advertencias para evitar la muerte de algun perro de buenas condiciones.

Parece que la empresa de nuestro coliseo ha entrado en ajuste de los célebres «Cuatro bemoles» que tanto han llamado la atencion en el Teatro Circo de Colon de Valencia.

Auguramos muy buenos llenos.

Como en años anteriores son muchos los comisionistas que vienen á nuestra ciudad para la compra de verduras y frutas tempranas. Tenemos noticia de haberse mandado algunas remesas de albaricoques con destino al gran mercado de Paris.

Despues de una larga y penosa enfermedad falleció anteayer el conocido y consecuente liberal D. José Merí y Melo, á la edad avanzada de 84 años.

El Sr. Merí era de un carácter en extremo afable al que iban unidos la consecuencia y la modestia: su vida politica está llena de contrariedades y sinsabores, porque pertenecia á los pocos que en tiempos del absolutismo mantenian enbiesta la bandera de la libertad y del progreso.

Fué alcalde, durante varios años azarocos, de esta ciudad y supo captarse las simpatias de todos.

Reciba su desconsolada familia nuestro mas sentido pésame.

El teniente coronel de la guardia civil D. José Vazquez, segundo jefe del tercio de la provincia, giró hace pocos dias una revista de inspeccion á la fuerza de dicho instituto que reside en este puesto y distrito cuyo estado es el siguiente:

Hemos leído en *El Liberal* que el comandante de la Reserva de Alicante Sr. Amador, ha sido desterrado á esta ciudad.

En junta general ordinaria de accionistas, celebra el lunes último bajo la presidencia del Excelentísimo Sr. D. Cristino Martos por la Sociedad de ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona, se aprobó la cesion y traspaso del ferrocarril de Carcajente á Gandía y Denia, otorgada á favor de la misma sociedad por el Excelentísimo marqués de Campo.

A petición del postulador en Roma de la causa de beatificación de la V. M. Inés de Benigánim, doctor D. Silvestre Rongier, el digno arzobispo de esta diócesis ha dispuesto que los párrocos y vicarios de los conventos del arzobispado procuren tener por lo menos un día de rogativas, con esposicion del Sacramento, antes del día 7 del corriente, que es el señalado para la Congregación anti-preparatoria que ha de preceder al decreto de beatificación.

El Ayuntamiento de Fuente-Encarroz ha espuesto al público los apéndices del amillaramiento.

El tornadizo Abril se despidió con nieves. A las incasantes lluvias, que acarrearón grandes males á las verduras del país, sucedieron vientos huracanados que acabaron de completar el cuadro; y por si esto no era suficiente, anuncian los periódicos que los viajeros de la línea de Tarragona observaron el último día del mismo que las montañas inmediatas á Tortosa se hallaban cubiertos de una gruesa capa de nieve.

En cambio el florido Mayo ha principiado bajo mejores auspicios que el veladoso Abril. Estos días han sido primaverales, disfrutándose de una temperatura templada y apacible.

Todos los años por esta época se ha abierto ya la suscripción para atender á los gastos que ocasionan las veladas musicales de la banda de esta ciudad. ¿Es que este año se piensa abandonar esta diversion que al par que proporciona agradable solaz sirve de poderoso estímulo á los músicos que la componen?

Confiamos no suceda así por los gratos recuerdos que de otros años conservan los gandienses.

Hoy á las diez de la mañana tendrá lugar en la Casa Consistorial el escrutinio general de la última elección para Diputados á Cortes.

Anteanoche y anoche la banda de música de esta ciudad amenizó las fiestas que anualmente se celebran

en la Villanueva del Trapig y plaza de la Beneficencia, en conmemoracion del hallazgo de la Santa Cruz. Ambas estuvieron muy concurridas por ver la inauguracion de las fiestas que durante el verano tienen lugar en casi todas las calles de esta ciudad.

En Altea ha comenzado á publicarse un semanario titulado *El Eco de la Marina*, dedicado á defender primordialmente los intereses materiales de la region conocida con aquel nombre y á ocuparse en segundo lugar de todos aquellos asuntos que, sin salirse de los limites del periodismo, por su indole merezcan la atencion general, sin perjuicio de amenizar con una seccion de variedades la lectura de aquel.

Por lo bien escrito no titubeamos en recomendarlo eficazmente á nuestros lectores y entablamos con sumo gusto el cambio deseándole largos años de vida.

Repetidas y varias han sido las quejas que han llegado á nuestra redaccion, por el abuso que comete el maestro de carros habitante en una de las casas contiguas al camino del Mar; segun parece y con motivo de ser insuficiente el local para contener sus carruajes, dicho maestro ha transformado el camino en taller, quedando en su consecuencia muy estrecho el paso. Sr. Alcalde, un recadito de atencion.

Ayer tuvimos ocasion de ver los primeros acopios de piedra, que el contratista Sr. Bosch hane para el nuevo puente sobre el *Séripis*; muchos años hace que el vecindario de Gandía, deseaba tan útil mejora, que vendrá á llenar las necesidades de todos; y en especial de los que poseen tierras en la parte opuesta del rio.

Aunque este año no han venido á Gandía tantos Comisionados extranjeros como en los anteriores, para la expartacion de judias tiernas, un cambio los envios á diferentes plazas de la Peninsula adquieren importancia. Hoy se consume en España mas que en el extranjero la citada hortaliza lo cual no habia sucedido hasta ahora.

SECCION COMERCIAL

Adquieren de dia en dia mayor incremento las transacciones en nuestro mercado de frutas y verduras: si hasta ahora traia una vida lánguida á causa de los pocos artículos que á él se llevaban, hoy, habiendo aumentado la recoleccion de frutas, disfruta la importancia de siempre.

Ha empezado la recoleccion de tomates de una manera regular aunque algo tardía: parece que los tomates se van reponiendo, merced al buen tiempo que disfrutamos, de los atrasos en que estaban á causa de las últimas lluvias y vientos frescos que hasta hace poco reinaban. Los precios son buenos y es de desear que se sostengan para que los agricultores encuentren la remuneracion debida á sus continuos afanes.

La bajoca se lleva ya en cantidad al mercado en donde se espone á buenos precios, pues desde la semana anterior á la presente se han sostenido con firmeza, si bien ha descendido algo el precio de la gruesa, que es la que ha abastecido en mayor cuantía nuestro mercado.

Se buscan mucho los albaricoques, de los que, á la fecha presente, hay exportados á Paris una buena cantidad; pero los precios no son todo lo lisonjeros que debieran, pareciendo raro que apesar del ahinco con que se solicitan, no alcancen mayores productos.

Sigue en igual estado que la semana anterior el negocio que se efectua en la pasa y naranja; pero dentro de poco van á ser nulas las transacciones por las escasas existencias que se suman en la comarca.

Sin más detalles por hoy damos fin á esta seccion con la noticia de los

Precios corrientes de los principales frutos y verduras.

Pasa: A 20 pesetas quintal.

Naranja: De 2'25 á 2'50 pesetas los 12'50 kilogramos.

Bajoca fina: De 12'50 á 20 pesetas los 12'50 kilogramos.

Idem gruesa: De 8 á 11 pesetas los 12'50 kilogramos.

Albaricoques: De 5 á 6 pesetas, los 12'50 kilogramos.

Cebolla: A 1'25 pesetas los 12'50 kilogramos.

Y se han esportado desde el 28 de Abril hasta el 2 de los corrientes, las siguientes frutas y verduras por fero-carril.

Tomates	375 kilóg.
Bajoca fina	5.000 »
Idem gruesa	7.500 »
Albaricoques	2.700 »

TOTAL 15.575

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

ESCENAS DE ACTUALIDAD.

TERTULIA DE DOÑA ESCOLÁSTICA.

Son las seis de la tarde del día 29 de Abril de 1884. La buena de doña Escolástica á quienes V. V. no conocerán seguramente, ni para el caso es preciso, se encuentra como siempre á la misma hora, sentada al lado del balcon de su gabinete, levantado el bisillo que adorna las puertas de cristales, distraida en hacer calceta negra para el respetable y virtuoso señor Vicario, director espiritual de la muy cristiana y religiosa señora, y entretenida en reconvenir con cierta aspereza á su fiel compañero *Monigote*, hermoso gato de Angola, blanco como la nieve y gazmoño como todos los de su clase, que coquetamente echado á sus piés, escucha la reprimenda y de ella hace tanto caso como el que V. V. han de hacer seguramente de esta monótona y mal perjeñada historietta.

Monigote no piensa en enmendarse de las faltas de que su ama le acusa. Por el contrario el maullido con que responde á las advertencias de doña Escolástica, indica que aguarda impaciente la hora en que á despecho de la voluntad de su muy recta ama, ha de galantear á la *Princesita* remilgada maltesa que honestamente suele deslizar por la casa de doña Escolástica, burlando su vigilante solicitud.

Algo grave, en el mejor sentido de la frase, debe ocupar la investigacion mental de tan apreciable señora, si hemos de apreciar la inquietud de que parece hallarse poseída, con relacion á la tranquilidad y comodidades de que se ve rodeada.

No tardaremos mucho en satisfacer nuestra curiosidad: la visita cotidiana de doña Virtudes no se hará esperar; y si como yo presumo, V. V. no se impacientan, porque si lo hicieran eso mas perderian, sabrán dentro de poco el motivo del mal humor que se dibuja en el arrugado entrecejo de la que en otro tiempo fué la simpática y bellísima Escolástica.

En efecto: descubranse V. V. sino temen acatarrarse, pues aquí tenemos á doña Virtudes que por respeto á una añeja costumbre que se pierde en la noche de sus sesenta navidades, se hace anunciar por medio de la mística y sabijondilla doncella de doña Escolástica, por quien los años pasan sin hacer mella ni dejar rastro alguno, gracias á lo bien que se cuida y merced á la compensacion bien aprovechada que obtiene de su señora, á cambio de las lisonjas que alguna que otra vez le prodiga y sobre todo de la afectada amabilidad con que la sirve y sufre todas á

cada una de las impertinencias que son peculiares á aquellas señoras, que si algo tienen que pueda atormentarlas, es la plétora de bienestar y mucho de lo que en el mundo se conoce por relativa felicidad.

—¡La señora doña Virtudes! dijo con humildísimo acento la doncella Rosa, levantando con esquisito cuidado la puerta del portier de abolengo señorial que divide el gabinete de doña Escolástica, de la sala de recibimiento.

—Que pase adelante; contestó rutinariamente la señora, sin dignarse levantar la vista ni hacer el menor movimiento, como es de rigor cuando se nos participa algo que viene á distraernos.

No deben V. V. perder de vista que la señora doña Virtudes, era y es digámoslo así, una especie de apéndice en casa de doña Escolástica, de la cual no es posible que falte ningun día, aun cuando tenga que vencer los mayores y mas insuperables inconvenientes.

Doña Virtudes, por lo tanto y segun V. V. habrán ya adivinado, penetró en el gabinete de doña Escolástica, dió las buenas tardes maquinalmente, despuntó su basquiña, doblóla con esmero y cuidado, abrió el primer cajon de la cómoda que guardaba los trapitos de cristianar de doña Escolástica; la colocó sobre un hábito de S. Francisco que habia en aquel sitio y vino á ocupar la silla que frente al lugar ya señalado se encontraba vacía, esperando que alguien utilizara sus servicios.

—Adios Virtudes, se adelantó á decir doña Escolástica, alargando la mano que aquella apretó cariñosamente: ¿Cómo te ha ido de ayer á acá?

—Bien, querida, replicó la interpelada tomando asiento. ¿Y tú cómo lo has pasado?

—Yo he tenido de todo. Esta maldita ronquera no me deja. Luego no puede una cuidarse: los quehaceres de la casa lo impiden, porque aun cuando no somos mas que los dos tórtolos, como en el pueblo dicen, mi Ruperto y yo, nunca falta que mover en este casaron, que ya habríamos dejado sino encerrarse dentro de sus viejas paredes, tantos y tan gratísimos recuerdos de familia.

—Hace veinte años poco mas ó menos, mi buena amiga, que casi diariamente vengo á verte y rara es la vez que no te esplicas con escasa diferencia.

—Lo mismo dice mi Ruperto; y á la vez, queriendo darme una prueba de su solicitud y evitarme la molestia de repetir, me saluda todas las mañanas con el siguiente *introito*:

—«Buenos dias, Escolástica: ¿y hoy no te duele nada?»

—«Nada,» contesto yo amostazada: pero él no se

satisface y comienza á hacer indagaciones estravagantes, con lo cual pasa distraido algunos minutos.

Por lo demás tú no debes estrañarte de la falta de novedad en mis respuestas. Eso quiere decir en primer lugar que soy consecuento: en segundo que mi aseveracion ha adquirido carta de naturaleza, lo cual le dá autoridad, y en tercero, que mis circunstancias no han tenido alteracion sensible en todo ese tiempo.

Pero dejemos esto y vamos á otra cosa. ¿Cómo anda tu bueno de D. Leoncio con las elecciones? Dice mi Ruperto que se ha vuelto la camisa.

—Eso dice la gente; pero él asegura que no ha variado de partido: que lo que ha hecho es reformar sus opiniones, acomodadas á las exigencias de la época y seguir la corriente de las cosas. Yo, hija mia, no sé si será así, ó no. Lo que puedo probarte es que los cambios de nada le aprovechan, porque dá la casualidad de que siempre que mi Leoncio reforma sus opiniones como él dice, caen del poder los hombres á quienes él apoya; y el resultado es que donde Leoncio vá con sus votos y con sus influencias, allí vá la desgracia.

—Os está bien empleado: digo, está bien empleado á tu marido, porque nada hay mas feo que la inconsecuencia. Los hombres en mi sentir y creo que en el sentir de toda persona juiciosa y discreta, deben tener firmeza en sus opiniones, por más que yo quisiera que eso que Ruperto llama compromisos, circunstancias etc. etc. hicieran con él una escepcion, pues ya es tiempo de que descanse; y la verdad, á mi me tienen hasta los cabellos, los episodios electorales, de los que he de referirte algunos para que te convenzas de la razon con que abomino la política y cuanto con ella se relaciona.

Dicho esto, doña Escolástica soltó la calceta, la acomodó en la canastilla, cruzó las manos y como quien se dispone á comenzar un relato interesante, fijó la vista en los modestos adornos del vestido de su amiga, contrajo su espresion y obligando á la sonrisa á aparecer en su semblante, continuó.

—Esta tarde, amiga Virtudes, la vamos á dedicar á la murmuracion.

Doña Virtudes se santiguó respetuosamente apresurándose á replicar.

—¡Dios me libre de semejante cosa!

—Es una murmuracion que á nadie lastima ni perjudica. Demasiado debiste comprender que yo no habría de incurrir en tan feo vicio, tal y conforme la Iglesia nuestra Santa Madre lo señala y anatematiza.

—Está bien. En ese caso me conformo. Comienza pues.

(Se concluirá.)

SECCION DE ANUNCIOS.

DINERO

Con hipoteca de fincas rústicas se desea dar á préstamo la cantidad de 20 á 25.000 reales con el interés del 6 por 90, ANTONIO CLIMENT que vive en la plaza Mayor número 22, dará razon.

SE ALQUILA

La habitación de la izquierda del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

SOMBRERERÍA DE
SALVADOR BLASCO

4, Drabería, 4,
GANDIA.

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado recientemente al nivel de los mejores de su clase, encontrarán sus numerosos parroquianos un surtido completo de sombreros de todas clases y formas y especialmente de última novedad á precios muy económicos, como tambien un magnifico surtido de gorras.

PETRÓLEO
REFINADO SUPERIOR.

MARCAS EL LEON Y EL CID.

Las mejores y mas acreitadas, marcas en España y en el extranjero.

DEPÓSITO AL POR MAYOR Y AL DETALL.

JOSÉ GRAS PEREZ

51, Calle Mayor, 51

JUNTO A LA FARMACIA DE ESPINOS
GANDIA.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS.—CONTRA CEGUERA.

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de los ojos y párpados, condenando y suprimiendo en absoluto todas las operaciones, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, sino inútiles y altamente perjudiciales, pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hóspital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Prospecto en español.—Caja 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICAMENTE.

Se expende únicamente para toda España, en la

Clinica del Dr. D. Juan Mutgé, especialista en las enfermedades de la vista, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; Barcelona,

el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

LA SANTÍSIMA TRINIDAD

COMERCIO DE ROPAS DE

LAMBERTO ESTELA FRANCÉS

Tosal, 14, TIENDA DEL RINCON,

Inmenso surtido en géneros propios para la presente estacion. Paños, Edredones, Castores, Tricots, Elasticotines para Capas y trajes.

Gran depósito de pañuelos Manila y Crespou.

Remesas continuas de Corsés, última novedad.

Pañolería de todas clases, Merinos, Lanas, Glasés, Granadinas, Rasos, Percales, Cretonas, telas de colchon. Bayetas, mantas, Colchas, etc., etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Calle del Tosal núm. 14, TIENDA DEL RINCON.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York.—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder de Dr. Charles Tompson, 57, Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradableísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 rs.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. DE MATEOS, Rambla de Cataluña 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

AVISO IMPORTANTE.—Sabemos que algunos señores Farmacéuticos y Droguistas se titulan representantes y depositarios de nuestra casa, expidiendo un llamado Contra-sordera, que es una grosera falsificación de nuestro precioso medicamento; esto nos hace advertir al público que no tenemos ni representantes ni depositarios en parte alguna, y que nuestro legitimo medicamento se expende para toda España únicamente en casa del Representante, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona.—Desconfiá de las imitaciones perniciosas.—Exigid la firma en la cubierta de la cajita.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

MAQUINA DE VAPOR

La hay para vender, sistema Alexander, fuerza de cuatro caballos nominales, en ocho efectivos: se puede ver trabajar en la carpintería de Salvador Codoñer, Prado de Valencia, Gandia donde darán razon.

VENTA DE SOLARES

Se hallan de venta en el conocido campo llamado de Quéco en el Prado de Valencia.

A D. Carlos Rignon, como encargado de la venta, hay que dirigirse.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

FRANCISCO MARTÍ

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir para las próximas pascuas gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

74, CALLE MAYOR, 74,

GANDIA

ALMACEN DE MADERAS

DE TODAS CLASES

DE CRISTOBAL GONZALEZ

CAMINO DEL MAR

GANDIA.

Hay un completo surtido de maderas para construcciones, artes, industrias etc. etc., recibidas directamente del país, de Rusia, Suecia, Noruega, Austria América etc. A precios tan económicos como podrian adquirirlas en los mas acreditados almacenes de la provincia.

Camino del Mar.—GANDIA.